

«Ich ha eifach Freid an dem»

Ein Blick auf die alte Technik des «Einlassens» im Heidadorf Visperterminen

In Visperterminen üben noch wenige Winzer eine Art des Weiterpflanzens von Reben, die einst im ganzen Wallis üblich war. Lukas Stoffel und sein Sohn Philipp erklären den Vorgang.

«Appa eine va de Einzige...»

Unterhalb des Weilers Barmilia fällt die Flur Sattelunna mit ihren Rebbergen steil in Richtung Vispa ab.

Text und Fotos:
Werner Bellwald

Lukas Stoffel (*1937) schautete im Vorraus drei, vier Stunden, verschob die «Rifa» um 70; 80 Zentimeter und hob den Graben teils schon aus, damit wir heute direkt zum Einlegen kommen. «I bi leid miede gsi», kommentiert er die Vorarbeit – begreiflich, dass kaum mehr jemand diesen Aufwand leistet. Er sei einer der Wenigen...»

Das Einlassen

Der alte Rebstock wird umgebogen und man legt ihn in den Boden des Grabens ein: «illaa» – wovon die Arbeit ihren Namen bezieht. Dann beschwirft man den Rebstock mit Steinen, deckt ihn mit einer Landschicht zu und zieht vom eingelegten Stock links und rechts einen Schoss hoch. Mit etwas altem Kuhmist und nochmals Erde wird der Graben aufgefüllt, und der Vorgang wiederholt sich einen Schritt höher am nächsten Rebstock, bis nach gut einer Stunde zuoberst am Graben elf Rebstücke «kinglaani» sind.



Jetzt werden die «Holzsichtchja» eingeschlagen, die Schosse angebunden und kurz geschnitten. Das Ausebnen der Erde und das «Zälu», das Ziehen von «Zeilen», von Reihen kleiner Gräben in Hangrichtung für das Bewässern, beenden die Arbeit. Im ersten Jahr kann an den jetzt eingelassenen Trieben bereits etwas geerntet werden.

Der Hintergrund

Die Initiative zum Dokumentieren dieser Arbeiten ergrieffen Anne-Dominique Zufferey und Augustin Schmid, der fröhliche Leiter des Amtes für Pflanzenschutz/Agro-Ökologie, mit von der Partie sind heute der Fotograf Bernard Dubuis und der Historiker Pierre Dubuis, Mitglied eines Forschungsteams, das Fragen rund um den Weinbau im Wallis aufarbeitet.

Das Vermehren der Rebe geschieht heute durch Aufspopfen der Stecklinge auf amerikanische Rebunterlagen. Zuvor geschah das Fortpflanzen vor allem auf drei Arten: mittels Ablegern, der marcottage, bei der Triebe kopftüber eingegraften werden und zwei Jahre mit der Mutterpflanze verbunden bleiben. Zweitens mit Stecklingen, den Trieben von vorigjährigen Trieben, die abgeschnitten und im Boden eingesetzt werden, damit sie Wurzeln bilden. Drittens durch Vergruben oder Absenken, franz. provigner und ital. propagginaire¹, bei dem statt dem einzelnen Rebschoss der ganze Stock abgelegt wird, also das Einlassen, im Oberwallis auch Forscheta² genannt. Für das Vergraben nennt Pierre Dubuis als Beispiel ein Dokument

lang kein Wort, doch die Stimmung war gut und Vater konnte es kaum erwarten, bis wir den Käse auspackten, ein Feuer machen und gebratenen Käse assen. Es war wunderbar.» Romantisches Schweigen in der Vergangenheit ist nicht die Sache des Weinbauern, der als Selbstständigerwerbender ein Sportgeschäft führt und nebst der Jodernkellerei und Engelbert Stoffel die dritte Weinkellerei am Ort führt, die kleinste zwar, wie er beifügt. Die Motivation stammt auch aus der Gelegenheit. So war die hochkarätige Weinjournalistin Chandra Kurt von der Qualität aus der Kellerei Lukas Stoffel überrascht, vor allem über die sehr guten Aronastoffe – «das sind ischi alte Räbe», die den besonderen Geschmack ausmachen, freut sich Lukas Stoffel. Und genau deren Weiterleben dürfte das Einlassen sichern...»

Warum

Lukas Stoffel erzählt aus seiner Jugend, als man zur Weinlese morgens vom Dorf herunter mit einem Schlitten voller Breiten hierher kam, die Trauben hinab vor die Strasse an der Vispa tragen musste, und das x-mal pro Tag, und abends nach der Arbeit die Schlitten wieder nach Visperterminen hoch trug – am Berg gab es noch keine Strasse. Trotz der damaligen Plackerei übt Lukas Stoffel die Rebarbeit gerne aus. Offensichtlich kompensierte dabei nicht Materielles die Mühen. «Ich habe einfach Freude an dem», spricht es aus ihm heraus, ohne dass er einen Moment überlegen müsste. «Mein Vater kam noch mit 85 Jahren hierher, er machte die leichteren Arbeiten, ich schauften, wir redeten oft stunden-

An allen Ecken und Enden entdecken wir brachliegende Parzellen, Gestrüpp macht sich breit, Wald setzt sich fest. Ältere Besitzer sterben, jüngere führen die Arbeiten nicht weiter. Philipp Stoffel (*1964), der Sohn von Lukas, bringt es auf den Punkt: «Ich habe eine 100%-Stelle in der Lonza, habe Familie, etwas Freizeit sollte auch noch sein – mit meinen 1000 Quadratmetern Reben bin ich für ein Hobby am oberen Limit.» Vergandende Parzellen erhalten man heute gratis zur Bearbeitung, vielleicht sogar geschenkt – ähnlich ist die Situation in Martignach, wo Eigentümer aktuell nur mit grösster Mühe je-

¹ Jaberg und J. Jud: Sprach- und Sachatlas Italiens und der Südschweiz, Band VII, Zofingen 1937.

² Siehe Alfred Egli: Weinbau im Deutschwallis, Frauenfeld 1982, S. 9ff., 168ff., 376ff.